
Rector Carlos Saavedra indicó 
que “esto fue posible gracias a un 
trabajo colectivo que involucra a 
todas las reparticiones”. De los 30 
doctorados acreditados en la 
Región, 28 los dicta la UdeC.

UdeC logró 
acreditar todos  
sus programas  
de doctorado

CIUDAD PÁG. 6

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los dilemas de los 
congresistas regionales 
ante la tramitación  
de la ley antisaqueos
Diputado ecologista Félix González, del 
Partido Ecologista Verde, fue el único 
representante de la Región que votó 
en contra. “Es un proyecto para mantener 
preso a los opositores”, sostuvo.
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De enero a octubre, 
119 empresas 
quebraron en Bío Bío
Las cifras son de la Superintendencia 
de Insolvencia y Reemprendimiento. 
Hubo 3.081 personas con despidos.
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Músicos de la agrupación de la UdeC hicieron arreglos para el mon-
taje, que trata sobre la vida del reconocido cantautor Víctor Jara. 

Orquesta Sinfónica se une a La Otra 
Zapatilla en renovada versión de “Víctor”

Nimsy Martínez se 
colgó otra medalla 
en Asunción

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

2
Funciones se realizarán, ho 
y mañana, en la sala princi-
pal del Teatro Biobío.

2013
Fue el año en que la com-
pañía teatral local estrenó 
este trabajo.DEPORTES PÁG. 14
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Mujeres acceden a tasas de 
interés más altas en la banca

PAGAN MÁS POR EMPRENDER QUE LOS HOMBRES

El director de Chiledeudas.cl, 
Guillermo Figueroa, admite que 
no hay explicación técnica para 

que a las mujeres les resulte más 
caro que a los hombres obtener 
capital para su negocio. Si una 

mujer quiere emprender en Chile,  
la banca le dará un crédito comer-
cial con una tasa de interés pro-

medio de 14,8%, mientras que a 
los hombres se les cobra una tasa 
de interés promedio de 12%. En 

ambos casos, con un plazo pro-
medio de 32 meses para pagar.

Se les cobra hasta un 23% más en intereses, lo que se explicaría por las “menores garantías”.
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Un socio confiable y beneficioso para Chile
En las décadas recientes, Taiwan ha construido una de las economías más gran-

des en Asia. El dinamismo económico se deriva principalmente de la manufactura 
industrial, particularmente de los productos de las tecnologías de la información y 
las comunicaciones (TIC). Considerando el volumen comercial con los 11 miem-
bros del Cptpp, que representan el 25% del comercio exterior total de Taiwán y 
como miembro de la región Asia-Pacifico y Apec, el ingreso al Cptpp es una priori-
dad para Taiwán. 

Taiwán es el miembro del Apec, el cual sirve como una plataforma económica de 
estreno en el Asia-Pacifico y se enfatiza el comercio libre y abierto y la inversión, co-
operación económica y técnica, construcción de la capacidad a través de in-
tercambio de experiencias, y la conectividad para el crecimiento sostenible 
y la prosperidad. Taiwan apoya de forma significativa la misión del Apec, 
como es evidenciado por su esfuerzo y proactividad para colaborar con las 
otras economías del Apec ara avanzar en el regionalismo abierto y el sistema 
multilateral de comercio. Taiwan está allanando el camino para establecer co-
nexiones institucionales a través de iniciativas económicas regionales y bilaterales 
como el Cptpp, lo cual es camino para visualizar la meta del Apec Ftaap. 

Chile y Taiwan tienen estrechos lazos comerciales. Taiwan es el décimo merca-
do de exportación más grande de Chile a nivel mundial y el quinto mercado de ex-
portación más grande de Asia. Chile es el tercer socio comercial de Taiwan en 
América Latina. En 2018, el comercio bilateral entre Taiwán y Chile alcanzo los 
US$ 1,63 mil millones. 

Chile tiene abundancia en recursos naturales y produce productos agrícolas de 
gran calidad, mientras que Taiwán sobresale en la fabricación. Con estas estructu-

ras económicas complementarias, existe mucho potencial para un mayor creci-
miento en el comercio bilateral entre Chile y Taiwán, en particular a las exportacio-
nes de productos agrícolas chilenas después de la mayor apertura de mercado de 
Taiwán cuando sea miembro del Cptpp. La inclusión de Taiwán en el Cptpp se su-
mara a la prosperidad económica regional y al crecimiento del comercio, al tiempo 
que servirá como una plataforma para que los exportadores de Chile ingresen a Tai-
wán y otros mercados de Asia. 

Chile apunta a atraer inversiones extranjeras y Taiwan es un activo inversionista 
emisor, especialmente sus industrias de las tecnologías de la información y las co-

municaciones (TIC). Además, Taiwán tiene la tasa de participación más alta en 
las Cadenas Globales de Valor (CGV) entre las economías de Asia Pacífico y es 
el proveedor clave en las industrias de TIC y maquinaria. Mientras que Chile se 
ha dedicado a profundizar su participación en CGV. La incorporación de Tai-

wan al Cptpp ayudará a conectar a Chile con las CGV de las TIC y otras indus-
trias tecnológicas a través de más inversiones y cooperación entre Taiwán y Chile. 

EL Cptpp va a reformular el panorama del sistema internacional de comercio. 
Taiwán es un socio clave en este esfuerzo. Taiwán está fuertemente comprometido 
a la reforma interna para alinearse con el espíritu y principios del Cptpp. La inclu-
sión de Taiwán en el Cptpp crearía sinergias en el comercio e inversión, la apertura a 
nuevas oportunidades de negocio y contribuir directamente a la vitalidad y creci-
miento económico del Asia-Pacífico. 

 
Yalan Pilquil Varas 
Oficina Económica y Cultural de Taipei

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

NATALIA BÓRQUEZ VILLAGRA 
Abogada, Magister en DDHH 
Colectiva – Justicia en Derechos Humanos  
Correo: nborquezv@gmail.com

@rocio_montes: “El descontento de los chilenos 
que explotó el 18-10, se explica no sólo por la 
desigualdad en el acceso a servicios básicos, 
como la salud o la educación, sino por el maltra-
to clasista que soportan sobre todo los pobres”.

Panorama Político nacional  
  
Señora Directora: 

1. Los Parlamentarios intentan 
llegara a acuerdos respecto de una 
serie de temas, sin que la ciudadanía 
los tome en cuenta ni aprecie su infa-
tigable trabajo. 

2. Los partidos políticos, de todo el 
espectro, brillan por su ausencia y, al-
gunos, brillan aún más por su silencio 
cómplice con el modelo. 

3. La agenda social no contiene 
nada que signifique “tocar” El Modelo. 

4. El Gobierno, intenta con una es-
cenografía de lujo, empoderar a algu-
nos ministros con propuestas econó-
micas, pero guardando, cuidadosa-
mente, la “letra chica”. 

5. El Uno por ciento de este País: 
“Toma palco” ni un aporte significati-
vo para superar la crisis. 

6. El Presidente de la República, 
ausente de la política contundente, 
sólo sale a hacer anuncios, los cuales 
se los corrigen sus ministros. Pero 
está concentradísimo en las inversio-
nes económicas internacionales que 
día a día desarrolla su “sociedad eco-
nómica familiar”. 

7. La ciudadanía sigue estoica mo-
vilizada y atenta, alerta a los aconteci-
mientos ! 

 
Juan Luis Castillo Moraga 

¿En qué mundo vive ? 
 
Señora Directora: 

 El jueves 5 de diciembre aparece 
en un diario de Concepción el Alcal-
de Álvaro Ortiz emplazando a Cara-
bineros para retomar el control 

contra los ambulantes. 
A pesar de lo incómodo y feo que 

se ve el centro de Concepción, con-
sidero que Carabineros tiene cosas 
más importantes que hacer por 
ahora que estar preocupándose de 
este tema, que es importante pero 

no urgente ni prioritario. Carabi-
neros está sobrepasado y cansado 
de tratar todos los días de contro-
lar a los maleantes (porque de 
otra forma no se les debiera lla-
mar) que siguen haciendo desma-
nes, destruyendo y quemando 

propiedad privada, y en ésta labor 
no ha tenido casi ninguna ayuda 
del municipio de Concepción, fuera 
de avisar a veces la ocurrencia del 
problema. 

 
Juan Pablo Carrasco A.

En octubre de 2016, Lorenza 
Cayuhán, privada de libertad, 
daba a luz engrillada a su hija 
Sayén. Esta vulneración a sus de-
rechos motivó la interposición 
de un recurso de amparo, acogi-
do por la Corte Suprema.  

El máximo tribunal recono-
ció que el maltrato contra Lo-
renza “tuvo origen discrimina-
torio debido a su pertenencia a 
una comunidad mapuche” y se 
reconoce por primera vez una 
“situación paradigmática de in-
terseccionalidad en la discri-
minación”. Lo anterior, genera 
un evidente impacto en mate-
ria de DD.HH. e igualdad de gé-
nero, visibilizando la desigual-
dad estructural de la que son 
objeto determinados grupos de 
mujeres.  

Crenshaw define la intersec-
cionalidad como un “sistema 
complejo de estructuras de opre-
sión que son múltiples y simultá-
neas”. Esta intersección de va-

les, exigiéndose un estándar de 
protección mayor frente a grupos 
históricamente discriminados.  

Es imperativo que sigan dic-
tándose sentencias como estas, 
ya que permiten visibilizar una 
realidad de violación a DD.HH. 
ignorada y un mayor entendi-
miento, al momento de juzgar, 
de la confluencia de formas es-
tructurales de discriminación 
que históricamente han afectado 
y siguen afectando a mujeres de 
pueblos originarios y las expo-
nen en mayor medida a violacio-
nes de DD.HH. en todos los as-
pectos de su vida cotidiana. Por 
lo mismo, el enfoque interseccio-
nal no debiese agotarse al impar-
tir justicia, es necesario que tras-
cienda a otras esferas igualmen-
te relevantes en la vida de las 
mujeres indígenas, por medio de 
políticas públicas que permitan 
superar prácticas de discrimina-
ción sistemáticas y asegurar un 
acceso efectivo a derechos. 

lidad de algunas mujeres a la vio-
lencia. En el caso de Lorenza, su 
condición de mujer, embarazada, 
privada de libertad y pertene-
ciente al pueblo Mapuche la co-
locaban en una situación espe-
cial de vulnerabilidad, tal como 
lo establece la Convención de 
Belém do Pará (art. 9), vigente 
en Chile. Como ha señalado la 
Cidh, permite comprender el al-
cance de las obligaciones estata-

rios factores de discriminación 
lleva a una forma de discrimina-
ción agravada, que en el caso de 
las mujeres pertenecientes a pue-
blos originarios se expresa en ex-
periencias manifiestamente dife-
rentes a aquella mujer que no lo 
es. Con ello, se supera la idea de 
que sólo el género es una catego-
ría relevante por sobre otras ca-
tegorías de discriminación y se 
dimensiona la mayor vulnerabi-

@lflagosm: “Si el desempleo se estacionara en 
torno al 10% y la inflación se empinara al 6% -el 
doble de la meta del Banco Central- el coeficien-
te de Gini, que mide la desigualdad en la distri-
bución del ingreso, retrocedería 27 años, hasta 
los valores que exhibía a comienzos de los 90”.

Interseccionalidad, 
mujeres y pueblos  
originarios

“La lealtad partidista ya no será tan importante, 
deberá haber lealtad hacia el proyecto político”. 
Jeanne Simon, cientista política de la 
Universidad de Concepción.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
uede ser un lugar co-
mún aquel de asociar 
las crisis con las opor-
tunidades, pero hay 
circunstancias en las 
cuales esta posibilidad 

debe ser contemplada de antema-
no, para no dar paso a la improvisa-
ción, o a  la confusión entre veloci-
dad de respuesta y la calidad  de esta 
última, reparar daños con rapidez, 
de cualquier modo,  es una cosa y 
bien otra repararlos de tal manera 
que la ciudad quede mejor que 
como estaba, tomando en conside-
ración las falencias que facilitaron 
su deterioro. 

Las primeras reacciones de las 
autoridades edilicias dan señales 
de una dinámica en esa dirección, 
identificando, en primer lugar a los 
ciudadanos, los residentes y las per-
sonas para las cuales existe la ciu-
dad, que es reflejo de quienes viven 
y trabajan en ella, resulta entonces 
positivo que se haya lanzado una 
iniciativa de fondos concursables 
para Micro y pequeñas empresas 
de Concepción, que permita impul-
sar el reemprendimiento de los mi-
cro y pequeños comerciantes del 
centro de Concepción, fuertemen-
te afectados por actos vandálicos 
reiterados en las últimas semanas 
que ha obligado a algunos a realizar 
inversiones importantes para lograr 
seguridad y a otros a paralizar sus 
actividades. 

Aunque desde el año 2014 está vi-
gente en nuestro país la ley 
N°20.720, de Reorganización y Li-
quidación de activos de Empresas y 
Personas, que permite a las perso-
nas y empresas que se encuentran 
en crisis financiera salir de su situa-
ción de endeudamiento y reempren-
der, a través de herramientas lega-
les para que puedan ponerse nueva-
mente de pie y, al mismo tiempo, 
revitalizar una de las principales ac-
tividades económicas, esta iniciati-
va, aunque de montos relativamen-
te menores, resulta más inmediata, 

al tratarse de   recursos completa-
mente municipales y parte del plan 
de reconstrucción de la ciudad. 

Los costos de recuperar las pérdi-
das de la ciudad son muy altos, has-
ta la semana pasada superaban por 
mucho los $2.000 millones, para de-
jar esta situación en contexto, el se-
remi de Obras Públicas, afirmó que 
cada noche equipos municipales 
coordinados con los del MOP reali-
zan tareas de limpieza para retirar 
escombros, que una la noche pue-
den llegar a cien toneladas, en su 
mayoría compuestos por adocretos 
y artefactos incendiarios. 

Resulta evidente que el Plan Re-
gulador deberá ser sometido a un 
nuevo análisis, es la oportunidad 
de retomar las iniciativas de consul-
tas ciudadanas que se detuvieron 
con la movilización social y que ha-
bían tenido una muy buena recep-
ción por las juntas de vecinos, ya que 
daba una oportunidad de hacer pro-
puestas, que si bien no vinculantes, 
podían dar fuertes señales para la 
eventual toma de decisiones. Nor-
mar nuevamente la altura de edifi-
cios, la creación y preservación de 
áreas verdes y espacios públicos, la 
conectividad y el plan integrado de 
transporte, nada de aquello ha de-
jado de estar vigente, cada uno de 
esos problemas está a la espera de 
solución. 

Nuestra ciudad ha sido destruida 
mucho más gravemente muchas ve-
ces, es parte de su historia desde el 
momento de su fundación y ha sido 
capaz de levantarse vigorosamente, 
pero falta crecer de otra manera, 
aprovechar la situación actual para 
crecer pensando en los derechos de 
las personas, en la integración de la 
ciudad, en la equidad de oportuni-
dades para todos en el uso de sus 
servicios   y recursos, transformar-
la en una ciudad a escala humana, 
hacerla una mejor ciudad.

Puede ser un lugar 

común aquel de 

asociar las crisis con 

las oportunidades, 

pero hay 

circunstancias en 

las cuales esta 

posibilidad debe  

ser contemplada  

de antemano, para  

no dar paso a la 

improvisación, 

o a  la confusión  

entre velocidad  

de respuesta y  

la calidad  de  

esta última.

EN EL TINTERO

tas, pese a dificultades o a la na-
tural disminución del entusias-
mo con el paso del tiempo. 

Para los más envidiosos, que 
ven el éxito de otros como una 
avalancha inesperada e inmere-
cida de buena suerte, puede ser 
duro reconocer que la mayoría 
de las veces el éxito no aparece 
de forma repentina y no tiene 
nada que ver con jugar a la ru-

leta. El éxito es más bien 
consecuencia del tra-

bajo, la constancia y 
la perseverancia. 
La sabiduría de los 

tiempos no se equivoca, 
pone en la mente de hombres de 
todas las épocas las mismas ideas 
de base; dando a entender lo que 
hace falta. La gota horada la pie-
dra, no por su fuerza, sino por su 
constancia, para Ovidio, un ro-
mano de tiempos de Augusto. 

Para todos los demás, queda 
la opción del milagro, que a ve-
ces ocurre, aunque es más bien 
milagroso. 

 
PROCOPIO

La eficaz alternativa 
a los milagros

INCLUYÉNDOTE

Tenemos una explicación 
siempre a mano para cuando fra-
casa algún proyecto, cuando al-
guien falta a sus compromisos, o 
al observar la envidiable facili-
dad que tienen algunos para ejer-
cer el delicado arte de sacar a 
vuelta; se trata de la raza, que to-
dos estos desaciertos y desagui-
sados se deben a la mala raza, no 
comparable a otras razas mejo-
res, ante lo cual no queda 
otra que resignarse. 

Puede que existan 
razas así, culturas a las 
cuales se les atribuye 
esta característica, la de ser 
trabajadores irreductibles hasta 
la perfección. Es más bien discu-
tible que se trate de una afortuna-
da combinación de genes, hay 
mucha más evidencia que se tra-
te de una diferencia positiva en el 
desarrollo de los valores y su im-
plementación. Con un valor en 
particular; la constancia, aquella 
que casi siempre está acompa-
ñada de logros. Es esa la virtud 
que mueve a hacer lo necesario 
para alcanzar las metas propues-

Oportunidades en la 
restauración urbana
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En medio de la constante ola de rumores so-
bre eventuales cambios en el gabinete regio-
nal, durante la jornada de ayer, se confirmó que 
los seremis de Hacienda, Cristián Muñoz, y de 
Trabajo, Carlos Jara, no seguirán en sus cargos, 
luego que desde la Intendencia y el Ministerio 
respectivo, se les solicitara su renuncia. En 
ambos casos, el tema se relacionaría con el mal 
manejo comunicacional. 

La información fue confirmada por el pro-
pio intendente Sergio Giacaman, quien, no 
obstante, aseguró que en el contexto actual se 

necesitan liderazgos con “otros perfiles” y ade-
lantó que se producirán otros cambios no sólo 
a nivel de secretarías ministeriales, sino tam-
bién en el Gobierno Regional y en su equipo de 
confianza. 

Muñoz y Jara permanecerán en sus cargos 
hasta el 31 de diciembre, aunque también ha-
rán uso de sus vacaciones a partir de hoy. 

Aún están pendientes los nombramientos 
de Cultura y Deportes, y si bien se han dado 
una serie de nombres, entre ellos, Álex Cañe-
te, lo cierto es que aún no hay nada definido.

Giacaman empieza a concretar cambios en su gabinete

Congresistas del Bío Bío y sus 
dudas ante ley antisaqueos

AUNQUE INICIATIVA AVANZA EN LA CÁMARA Y EN EL SENADO

Hoy se cumple el plazo para que 
los legisladores y el Ejecutivo pre-
senten sus indicaciones a la Ley An-
tisaqueos, tras la aprobación en el 
Senado a las ideas matrices de la ini-
ciativa propuesta por el gobierno, en 
el marco de un paquete de medidas 
relacionadas a la seguridad y orden 
público. 

La propuesta, que busca tipificar 
como delito la alteración a la paz pú-
blica mediante la ejecución de actos 
de violencia, agravando las penas de 
acuerdo a las circunstancias, fue 
aprobada en el Senado con 33 votos 
a favor, 2 en contra y 2 abstenciones. 

Previamente, la Cámara de Di-
putados también había aprobado la 
iniciativa con una alta mayoría. El 
proyecto busca penalizar fuerte-
mente a quienes valiéndose de una 
manifestación o reunión pública to-
men parte violenta y activamente en 
un hecho constitutivo de desorden 
público. Las penas van desde los 
541 días a los cinco años de cárcel. 

“Hemos apoyado y aprobado en la 
Cámara de Diputados la Ley que va 
a modificar el Código Penal, en el 
sentido de configurar estos delitos, 
con una caracterización particular. 
Con esto, Chile se coloca a la par de 
los países más desarrollados del 
mundo, que cuentan en sus legisla-
ciones, con figuras muy similares a 
la que hemos aprobado. Mi única re-
serva es si nuestra policía, y muy 
particularmente Carabineros de 
Chile, va a estar a la altura de poder 
denunciar objetivamente actuacio-
nes de esta naturaleza, y esto no se 
pueda prestar para montajes”, seña-
ló el diputado Jaime Tohá (PS). 

Por su parte, el diputado Enrique 
van Rysselberghe (UDI), dijo que “lo 
primero es decir que es urgente ais-
lar a quienes están cometiendo ac-
tos vandálicos y saqueos. Si no lo-
gramos restablecer la paz y el orden 
en nuestras calles, difícilmente po-
dremos responder como correspon-
de a las demandas ciudadanas. La 
Ley Antisaqueos permitirá tipificar 
aquellos delitos que se cometen ac-
tualmente y que no están dentro de 
la legislación chilena. Este endure-
cimiento de las sanciones o delitos 
están en total sintonía con la mayo-
ría de nuestros ciudadanos que 
quieren vivir en paz”. 
 

obstaculizar el tránsito, como ‘el 
que baila pasa’, por ejemplo, pri-
sión por ocupar un lugar como lo 
hacen los estudiantes cuando se to-
man un colegio”. 

Sobre las consecuencias de esta 
iniciativa, el diputado González de-
talló que “vamos a llenar cárceles 
con prisiones preventivas sin tener 
pruebas. Voté en contra de esta ley 
porque no es antisaqueos. Estamos 
frente a un paquete de proyectos de 
ley para tener presos a los oposito-
res. Estamos en una situación que 
no es normal, con violaciones a los 
Derechos Humanos, hay muertos y 
detenciones ilegales. Los crímenes 
de lesa humanidad van a ser casti-
gados tarde o temprano”. 

El ecologista ejemplificó con los 
casos de las estudiantes Constan-
za Valdebenito y Jazmín Alarcón, 
quienes se encuentran en prisión 
preventiva desde el pasado 26 de 
noviembre. 

 
Críticas de Navarro 

En la sesión del Senado, Alejandro 
Navarro (PRO), apoyó la idea mani-
festando que “vamos a perseguir el 
vandalismo y a los saqueadores, por-
que le hacen mal al movimiento ciu-
dadano, porque se aprovechan de 
una circunstancia histórica”. 

Sin embargo, Navarro criticó el 
contenido del proyecto, aludiendo 
al apuro del gobierno por la trami-
tación de la iniciativa, lo que se con-
tradice, según el senador, al interés 
de los ministros, evidenciando la 
ausencia de los secretarios de Esta-
do cuando la discusión se extendió 
hasta altas horas de la noche.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Diputado ecologista Félix González fue el único representante del Bío Bío que votó 
en contra. “Es un proyecto para mantener preso a los opositores”, sostuvo.

penas que trae consigo la aplica-
ción de la ley sosteniendo que “hay 
un paquete de medidas del gobier-
no que son leyes represivas. El pro-
blema es la letra chica donde que-
dó establecido cinco años de cárcel 
por tirar una piedra, cinco años de 
cárcel por hacer una barricada u 

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ley represiva 
Entre todos los representantes 

del Bío Bío en el Congreso, el único 
parlamentario que votó en contra 
de la iniciativa del gobierno fue el di-
putado Félix González, del Partido 
Ecologista Verde (PEV). 

González apuntó a las excesivas 
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El Concejo Municipal de San Pedro de la 
Paz, en sesión extraordinaria, aprobó el con-
tenido del voto comunal y la realización de la 
Consulta Ciudadana del domingo 15 de di-
ciembre, que arrojará los temas más impor-
tantes para los sampedrinos, en medio del es-
tallido social que demanda cambios en la 
hoja de ruta del país. 

El alcalde de la comuna, Audito Retamal, ex-
presó que “los municipios, los alcaldes y los 
concejales somos quienes más cerca estamos 
de la comunidad y sus problemas, y creemos 

que esta consulta ayudará a conocer con cla-
ridad cuál es la voz del pueblo (...). Necesita-
mos que todos los sampedrinos y sampedri-
nas mayores de 14 años voten este 15 de di-
ciembre, porque queremos que sea una voz 
potente y contundente”. 

El concejal Héctor Fernández agregó que la 
consulta es importante, pues “guarda sintonía 
con las manifestaciones nacionales y porque 
la Asociación Nacional de Municipios dio una 
pauta a nivel nacional, fue la primera que pasó 
su voluntad de consultar a la gente”.

Concejo sampredino apoya Consulta Ciudadana

CONCENTRA LA MAYORÍA DE LOS PROGRAMAS DE LA REGIÓN

Como un logro a nivel nacional 
e internacional definieron las au-
toridades de la Universidad de 
Concepción (UdeC) la acredita-
ción de sus 28 programas de doc-
torado. Se trata de especialidades 
que abarcan las Ciencias Foresta-
les hasta las Humanidades, don-
de actualmente se forman 1.200 
estudiantes. 

El rector de la UdeC, Carlos Sa-
avedra, dijo que este logro fue po-
sible gracias a un trabajo colecti-
va que involucra a todas las re-
particiones de la casa de estudios. 
“Es una de las noticias más im-
portantes del último tiempo, 
hace 44 años que comenzaron 
en nuestra universidad las activi-
dades de postgrado y así alcanzar 
esta meta. Esto es un tremendo 
orgullo para nosotros como auto-
ridades, además, para los acadé-
micos y estudiantes nacionales y 
extranjeros que nos han escogido 
en este grado máximo de forma-
ción que tiene nuestra universi-
dad”, manifestó Saavedra. 

Según cifras entregadas, más 
de 1.200 graduados son parte de 
estos programas, de ellos, el 44% 
corresponde a mujeres, lo que 
significa un equilibrio paritario 
en términos de formación, a lo 
que se suman beneficios arance-
larios como becas. 

Sandra Saldivia, directora de 
postgrados de la UdeC, recalcó 

UdeC logra acreditar 
todos sus programas 
de doctorado

que un doctorado se encuentre 
acreditado implica una serie de 
oportunidades para los estudian-
tes y el propio programa. “De 
acuerdo a la nueva ley, es tarea de 
las universidades tener estos pro-
gramas acreditados y es un desa-
fío para nosotros que esto sea así. 
Además, para postular a fondos, 
no sólo institucionales del Minis-

terio de Educación, sino que tam-
bién a las becas Conicyt, es un 
requisito”. 

Saldivia aseguró que entre los 
desafíos que surgen tras lograr 
este periodo de acreditación. 
“Hay que tratar de vincular estos 
doctorados con la industria, la 
interdisciplina y ahí tenemos un 
camino por hacer y que no sólo 

requiere el tener todas las facul-
tades en un campus, sino que un 
espacio para que nuestros estu-
diantes se conozcan y generen 
un proyecto. Hoy todos los pro-
blemas tienen distintas miradas 
y requieren de abordajes com-
prensivos”, aseveró. 

Otro de los actores que permi-
tieron este logro para la casa de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Rector Carlos Saavedra destacó que se trata de “una de las 
noticias más importantes del último tiempo”. Se destacó, 
además, el equilibrio paritario en la formación.

estudios fue la dirección de Estu-
dios Estratégicos. Su director, Jor-
ge Dresdner, apuntó a la impor-
tancia de la calidad de estos pro-
gramas, que se encuentran 
asegurados en la Ley de Educa-
ción Superior. “Esto es un sistema 
que se está construyendo y que 
tiene que incluir a toda la comu-
nidad, esto no podría haber sido 
posible si no a la gente con las ca-
lificaciones necesarias para lo-
grar esto y la universidad necesi-
ta un sistema de aseguramiento 
de la calidad, y los resultados se 
dan por sí mismos, estamos tra-
bajando para eso de una manera 
muy seria”, contó. 

Dresdner explicó que su área 
cuenta con metodologías para 
apoyar a las carreras en sus pro-
cesos de acreditación. “Son más 
de 200 programas y pretendemos 
diseñar un sistema en que todos 
participen de estos procesos, ya 
que hay carreras que requieren de 
una acreditación obligatoria, 
como lo son medicina, odontolo-
gía y las pedagogías”, sostuvo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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de doctorado de la UdeC  
son extranjeros. 

de los 
estudiantes

28%

de doctorados acreditados 
existen en la Región del Bío 
Bío, de ellos, 28 se dictan  
en la UdeC.

programas
30



Ciudad
Diario Concepción Viernes 6 de diciembre de 2019 7

Campaña “Es 
positivo saber”, 
busca crear 
conciencia 
sobre VIH/Sida

150 NUEVOS CASOS SE REGISTRAN ESTE AÑO

Durante el 2020 se entregará el tratamiento 
PrEP, que previene la enfermedad.

Treinta y cinco años han pasado 
desde que se registró el primer caso 
de VIH en Chile. Entonces, ser por-
tador era prácticamente una sen-

tencia de muerte. Ese mismo año, 
la enfermedad fue ingresada al re-
glamento de Enfermedades de 
Transmisión Sexual (ETS). 

En el caso regional, según datos 
entregados por la Seremi de Sa-

lud, a diciembre de 2018 (en 2020 
estará la actualización de 2019) 
2.276 personas se encuentran en 
control por VIH/Sida, de los cua-
les, 34 corresponden a jóvenes me-
nores de 19 años. De ellos, 27 son 
hombres y siete corresponden a 
mujeres. 

En cuanto a cifras preliminares, 
al 31 de octubre de este año, 150 
casos de VIH se han registrado en 
la zona, los que se suman a los 332 
reportados durante el 2018. 

“Esto ha llevado a extremar las 
medidas en favor del control de la 
enfermedad, implementándose al-
gunas nuevas en favor de contra-
rrestar el aumento de contagios, en 
este sentido, se presentó ante jóve-
nes monitores en prevención, la 
nueva campaña denominada ‘Es 
Positivo Saber’”, comentó el sere-
mi de Salud, Héctor Muñoz. 

El programa que se basa en dos 
mensajes: “Es positivo Saber. Haz-
te el test de VIH. Simple, fácil y 

sólo en 15 minutos” y “Es Positivo 
Protegerse, usa condón”, pretende 
concientizar a la población. 

“La campaña se difundirá en so-
portes como canales de televisión, 
radio, medios digitales y estará al 
aire hasta fines de febrero; además 
de estar disponible en el sitio web 
espositivosaber.cl; a objeto de con-
tribuir al compromiso internacio-
nal suscrito por Chile con Onusi-
da, que busca que el 90% de la po-
blación sepa su estado serológico”, 
detalló Muñoz. 

A su vez, se informó que, a par-
tir del 2020, se comenzará a imple-
mentar en la Región el llamado 
Profilaxis Preexposición (PrEP), 
conocido comercialmente como 
Truvada. 

“El PrEP, actualmente, se está 
entregando en nueve puntos del 
país y en la Región, será a partir del 
2020, pero irá acompañado de con-
sejería y exámenes, porque si bien 
previene el VIH, no prevé otras en-
fermedades de transmisión sexual, 
por lo que hacemos un llamado a 
adquirirlo en lugares establecidos, 
porque debe tener un control”, ex-
plicó la encargada regional de VIH, 
Lorena Bastías.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que en la temporada 
anterior ha debido 
combatir hasta el 
momento Conaf.

40% más de 
incendios

Cuentan con brigadas 
capacitadas para 
enfrentar las 
emergencias.

Ejército y la 
Armada

GOBIERNO COORDINA ATAQUE CON CONAF Y FUERZAS ARMADAS 

Brigadas del Ejército y la Armada colaborarán en el combate de siniestros. Conaf 
asegura que tiene los medios para enfrentar una emergencia y Gobierno llama a la 
prevención, sobre todo, en zonas rurales.

Rachas de viento sobre 40 
kilómetros por hora, altas 
temperaturas, que han llega-
do a los 23 grados Celsius, y 
baja humedad son factores de 
riesgo para la ocurrencia de 
incendios forestales. 

Por ello, autoridades de la 
zona, se reunieron ayer en un 
nuevo Comité de Protección 
Civil para determinar los pla-
nes de acción en caso de una 
emergencia forestal, sobre 
todo, considerando que has-
ta el momento Conaf ha par-
ticipado en el ataque de 74 in-
cendios en la provincia, un 
40% más que en la temporada 
anterior. 

Robert Contreras, goberna-
dor provincial, afirmó que, 
con los antecedentes que ma-
nejan, se advierte que puede 
ser una temporada compleja, 
motivo por lo que se están ac-
tivando todos los equipos, 
tanto públicos como priva-
dos, para dar seguridad y tran-
quilidad a los vecinos.  

Comentó que con las coor-
dinaciones logradas esperan 
llegar lo más rápido posible a 
las emergencias para sofocar 
los incendios y proteger a la 
comunidad. 

 
Apoyo de Conaf 

Guillermo Reyes, director 
provincial de Conaf, afirmó 
que el sistema está activado, 
poniendo especial atención a 

Prevención 
El gobernador Robert 

Contreras dijo que buscan-
do prevenir la ocurrencia de 
incendios han solicitado a 
los municipios que activen 
sus protocolos, así como 
también a las Juntas de Ve-
cinos y Uniones Comunales, 
de tal manera, de dar una 
rápida cobertura a incen-
dios que, si bien pueden ge-
nerarse en zonas rurales, 
pueden propagarse a zonas 
con viviendas. 

En ese sentido, la autori-
dad provincial realizó un lla-
mado a la comunidad rural 
para que realicen un despe-
je de la zona si sus viviendas 
se encuentran muy cercanas 
a bosques. 

Aseguró que lo ideal es 
que realicen un radio de 30 
metros alrededor de sus ca-
sas para evitar que un incen-
dio las pueda afectar. 

Recordemos que en los úl-
timos días se han producido 
incendios como el de Qui-
lleco, que arrasó con 60 hec-
táreas, y otro en Los Ángeles 
de una superficie similares.

 FOTO: ARCHIVO
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Altas temperaturas, viento y 
humedad aumentan riesgo de 
incendios forestales
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la fórmula de golpe único con 
unidades de bomberos y em-
presas forestales, logrando 

que el daño en superficies sea 
mínimo. 

Para enfrentar las emergen-
cias, Conaf cuenta con siete 
brigadas, de 12 personas cada 
una, que están 100% operati-
vas en la provincia, con una 
avión de coordinación y de-
tección temprana de eventos 
instalado en Carriel Sur. 

Asimismo, cuentan con 
otro avión AT, diseñado espe-
cíficamente para el combate 
de incendios forestales y un 
helicóptero que no sólo per-
mite trasladar a una brigada 
completa, sino que también 
realiza ataque con agua. 

Reyes agregó que la comu-
nidad debe estar tranquila, 
pues cuentan con la coordina-
ción necesaria, incluidas ca-
pacitaciones a las brigadas del 
Ejército y la Armada, para que 
los siniestros no amenacen vi-
viendas e infraestructura. 

 
Capacitados 

El coronel Gonzalo Cubi-
llos, comandante del Regi-
miento Número 6 Chacabuco, 
aseguró que el 100% del perso-
nal destinado para enfrentar 
las emergencias en época es-
tival está capacitado. 

El Ejército en este caso 

cuenta con tres brigadas fo-
restales, de 24 personas cada 
una, además de 10 camiones 
para el transporte de las briga-
das, así como de elementos 
logísticos necesarios. “Son 
casi 90 personas preparadas 
para salir en cualquier minu-
to”, comentó Cubillos. 

El coronel explicó que las 
brigadas forestales del Ejér-
cito actuarán en caso de ser 
requeridos por la Goberna-
ción y que también están los 
“medios del regimiento ante 
un eventual estado excepción 
si la situación se agrava”. 

los lugares donde ya se han de-
sarrollado incendios, los que 
han sido apagados a través de 
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Hay un total de 119 empresas 
quebradas y 3.081 personas 
desvinculadas en el Bío Bío

DE ACUERDO A LA SUPERINTENDENCIA DE INSOLVENCIA Y LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO

El 18-10 y lo que vino después no 
ha sido fácil. Tanto para quienes 
piden las peticiones, como los que 
deben entregar propuestas. En me-
dio de este escenario, las peque-
ñas, medianas y grandes empresas 
se han llevado la peor parte al en-
frentar hechos de violencia. 

Pero tampoco se debe olvidar 
que los indicadores económicos 
del país no eran los más óptimos 
desde hace unos meses, lo que ya 
generaba ciertas dudas. El Ima-
cec de octubre, hay que recordar, 
cayó 3,4%. 

Y de acuerdo a la Superinten-
dencia de Insolvencia y Reempren-
dimiento nacional, en su último 
informe, reveló que hasta fines del 
mes de octubre, en el Bío Bío, 119 
empresas estaban declaradas en 
quiebra (en lo que va del año), bajo 
la modalidad de “Procedimiento 
Concursal de Liquidación de Em-
presa Deudora”. En el mismo mes 
del 2018 eran 98. 

En la misma categoría, 460 per-
sonas se han declarado en banca 
rota (en 2018 eran 349), lo cuál es 
preocupante, debido a que muchos 
de ellos son emprendedores, que a 
su vez subcontratan a otros. 

En lo que respecta a los asalaria-
dos, la Dirección del Trabajo a ni-
vel nacional detalló que en la Re-
gión 3.081 personas han sido des-
vinculados por necesidades de la 
empresa en un año (entre noviem-
bre y noviembre), por lo que en el 
comparativo de tiempo se registró 
un alza de 93,29%, ocupando el se-
gundo lugar a nivel nacional. 

 
Preocupación 

La Cámara de Comercio, Servicio 
y Turismo de Concepción está 
consciente de que los coletazos de 
todos los frentes enumerados han 
sido fuertes. 

Las bajas ventas producto de la 
inseguridad está obligando a las 
Pymes a tomar decisiones drásti-
cas. “En fechas como estas siempre 
contratábamos personal extra y 
no está ocurriendo”, precisó el pre-
sidente del gremio, Arturo Della 
Torre. 

Por otro lado, tampoco hay cla-
ridad que pasará con algunas tien-
das que fueron víctimas de saqueos. 

“De los locales que han sido sa-
queados y vandalizados, hay varios 
que no han vuelto a abrir. No sabe-
mos si va a ser transitorio. Puedo 
nombrar una tienda Hush Puppies, 
Mall Connection, Caffarena, entre 
otros”, enumeró Della Torre. 

Aclaró, también, que hay otros 

Las liquidaciones de compañías son desde enero a fines de octubre, mientras que 
los despidos se detectaron en relación a noviembre de este y el año anterior. El 
sector comercio espera que en Navidad y Año Nuevo haya señales de recuperación.

empresario es de $2 millones y el úl-
timo día para postular es el nueve 
diciembre. 

“Todo lo que suma es positivo 
para nosotros, ya que lo estamos 
pasando muy mal. Estás iniciati-
vas nos entregan una luz de espe-
ranza que nos lleva a poder re-
plantearnos y volver a reempren-
der considerando que hay locales 
que están cerrados, que han sido 
saqueados y este apoyo monetario 
va a servir para volver a abrir sus 
puertas”, dijo la vicepresidenta de 
la Cámara de Comercio, Servicio 
y Turismo de Concepción, Sara 
Cepeda. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, lamentó la si-
tuación. “El gobierno tiene un sen-
timiento de mucho dolor. Sabemos 
que se están produciendo muchos 
despidos por necesidades de em-
presas y cierres, sobre todo peque-
ñas y medianas. Estamos impul-
sando una agenda social que ayu-
da bastante a dar más certeza a la 
economía. Y seguimos trabajando 
en ello”. 

A su vez, destacó el plan a nivel na-
cional que tendrá una inversión del 
orden de los US$ 5.500 millones para 
el 2020, para tener impacto positivo 
de 100.000 empleos. 

“Estamos trabajando fuerte-
mente en ello, pero necesitamos 
que la gente coopere para bajar 
los niveles de violencia para po-
nernos de acuerdo y llegar a un 
país mejor. Por eso, el llamado a la 
paz, a la tranquilidad, que las jus-
tas demandas se canalicen por las 
vías que correspondan”, sentenció 
Gutiérrez.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

negocios que fueron afectados, 
pero que pese a la situación, volvie-
ron a atender al público. 

Arturo Della Torre aseveró que 
los socios están esperanzados en 
que Navidad y Año Nuevo sea un 
impulso a volver a rangos más 
normales. 

“Las ventas han bajado, por lo 
menos, en 70% y esperamos que 
esto cambie en la medida de lo po-
sible”, subrayó Della Torre. 

De ahí que correctivas, por lo que 
la digitalización se ha transforma-
do en el camino a seguir. 

“Hay que subirse al carro tecno-
lógico y no queremos pensar en ce-
rrar los locales. Todo lo contrario, 
sino que mantenernos y tener pla-
taformas para vender”, adelantó el 
dirigente. 

 
Ayuda 

Hace unos días, la Municipali-

dad de Concepción anunció un 
plan de apoyo de $200 millones 
para apoyar a las micro y pequeñas 
empresas (Mypes). 

El alcalde Álvaro Ortiz indicó que 
el fondo comunal está dirigido a 
quienes hayan sido afectados por 
daños materiales (robo, incendio u 
otro) y con casa matriz en Concep-
ción. Es decir, que paguen patente 
en la ciudad. 

El monto máximo por pequeño 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.735,10

COMMODITIES

+1,94% Igpa 23.600,44 +1,94%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,65
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 58,37

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM DICIEMBRE

$49.623,00

28.267,34
Dólar Observado $784,25 Euro $871,10
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CRISTIAN MALDONADO ES GERENTE GENERAL DE FINTAX

Experto explica el pago diferenciado del IVA y la 
emisión de facturas a contribuyentes de bajo riesgo.

Cristian Maldonado, ge-
rente general de Fintax con-
sultores, una empresa regio-
nal de asesorías tributarias y 
contables, tiene una mirada 
más bien crítica de las medi-
das que el Servicio de Im-
puestos Internos, SII, anun-
ció a favor de las Pymes. 

- ¿Qué medidas del SII 
van en ayuda de las Pymes? 

- Las medidas tributarias 
para apoyar a los micro, pe-

queños y medianos contri-
buyentes definidas por el SII 
para enfrentar la crisis, han 
sido 9 anuncios, los que se 
refieren a actividades genera-
les y algunas específicas de 
contribuyentes, de las cuales 
podemos rescatar 2 medidas 
que son de afectación general 
de los contribuyentes, que se 
han visto afectados con la cri-
sis actual que vive el país. 

- ¿Qué puede resaltar 
respecto de estas dos me-
didas del SII? 

- La declaración de IVA co-
rrespondiente al mes de oc-
tubre podrá realizarse hasta 
el 10 de diciembre de este 
año, sin ningún tipo de recar-
go, y que, en forma extraordi-
naria, el SII autorizará la emi-
sión de facturas electrónicas 
a contribuyentes de bajo ries-
go de incumplimiento y con 
situaciones pendientes. Esta 
medida busca evitar que de-
ban acercarse en lo inmedia-
to a las oficinas del servicio y 
permite que continúen factu-
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Consultor tributario 
evalúa medidas del 
SII para las Pymes
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Fecomtur realizó 
seminario sobre 
digitalización a 
socios del gremio

La Federación Regional de 
Cámaras de Comercio, Servi-
cios y Turismo A.G. de Bío 
Bío, Fecomtur, realizó un se-
minario sobre transforma-
ción digital a sus socios en 
dependencias del Centro Es-
pañol de Concepción. 

La actividad consideró po-
nencias tales como: La trans-
formación digital y los proce-
sos de reconversión Laboral, 

a cargo del director Regional 
del Sence, Oscar Aliaga; 
DAS8, Economía Circular y 
Emprendimiento con Betsy 
Concha, presidenta de Em-

prendedores del Bío Bío; 
Marketing Digital por parte 
de Pablo Morandé, consul-
tor de empresas entre otros 
expositores.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rando y manteniendo la ope-
ración de sus negocios. 

- ¿En su experiencia 
cómo pueden resultar es-
tas acciones? 

- En mi experiencia, tengo 
contribuyentes que han de-
bido presentarse y justificar 
ante el SII los incumplimien-
tos y situaciones pendientes, 
y acudir a estas medidas para 
que les permitan facturar, 
siendo la idea que estos con-
tribuyentes con situaciones 
pendientes y muy básicas, le 
sean levantadas restriccio-
nes sin que ellos deban acu-
dir a las oficinas del SII, pero 
por el contrario han tenido 
que asistir en más ocasiones 
que antes de estas medidas, 
inclusive, aparecen bloqueos 
de facturación y al llamar al 
call center del SII, piden ac-
tuar de forma presencial. 

- Finalmente, ¿son me-
didas que ayuden? 

- Hoy día, los contribuyen-
tes que quieren emprender e 

inician actividades, dada la 
situación actual, se ven en-
frentados a más problemas 
que antes, al momento de 
tratar de facturar, casos 
como: Que por tener un con-
trato de arriendo no nota-
rial, el SII “obliga” a presen-
tarse frente a él y solicitar ve-
rificación de actividad en 
oficina, no pudiendo reali-
zarse en Internet (que es lo 
normal); una vez que te pre-
sentas, exige el contrato no-
tarial, ordenes de trabajo que 
justifiquen el servicio y factu-
ras de compra, todo lo ante-
rior, como si los contribu-
yentes iniciaran actividad 
con los contratos de servi-
cios ya establecidos. 

El sistema no permite la 
carga de algunos certificados 
electrónicos (para factura-
ción) por Internet, si no que 
entrega mensaje de obliga-
ción de presentarse en ofici-
nas del SII para poder cargar 
un certificado electrónico y 

ahí te obligan a otros trámi-
tes que se relacionan con la 
verificación de actividad, lo 
que significa regresar dos o 
tres veces más para poder re-
cién acelerar el proceso. 

Acá es donde se pregun-
tan los contribuyentes, si las 
medidas tributarias estable-
cidas por el SII han tenido 
como objetivo facilitar el 
cumplimiento o compleji-
zarlo aún más de lo que es en 
un proceso normal, por lo 
que vuelve a la retina la idea 
de que alguien no está ha-
ciendo bien el trabajo y lo 
que es peor, a costa de los 
contribuyentes que hoy tra-
tan de salir adelante, tienen 
poco tiempo y evitan salir de 
sus empresas, y el SII por esas 
situaciones los obligan a con-
currir presencialmente, todo 
lo contrario al objetivo de las 
medidas anunciadas.
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SOCIEDAD COMERCIAL SAN PEDRO SUR S.A.

Cita a reunión general extraordinaria de accionistas para el 
Miércoles 15 de Enero del 2020, a celebrarse en Barros 
Arana 1359, a las 13:30 horas.  

TABLA: 
- Lectura acta anterior.
- Cuentas comisión revisora de cuentas.
- Balance Período 2018.
- Varios.

El Directorio.

El director de Chiledeu-
das.cl, Guillermo Figueroa, 
admite que no hay explica-
ción técnica para que a las 
mujeres les resulte más caro 
que a los hombres obtener 
capital para su negocio. 

Lamentablemente, pese a 
que en los últimos años el 
tema referente a equidad de 
género se ha transformado 
en una política de extensión 
nacional, las diferencias vio-
lentas entre mujeres y hom-
bres siguen creciendo, tanto 
en el ámbito de sueldos en lo 
laboral y en mercados como 
Isapres y AFP en Chile. 

Y un estudio de Chiledeu-
das.cl, en base a información 
actualizada de la Comisión 
para el Mercado Financiero, 
revela que estas diferencias 
son crecientes también en lo 
económico. Si una mujer 
quiere emprender en el país, 
la banca le dará un crédito 
comercial con una tasa de in-
terés promedio de 14,8%, 
mientras que a los hombres se 
les cobra una tasa de interés 
promedio de 12%. En ambos 
casos, con un plazo promedio 
de 32 meses para pagar. 

De este modo, las mujeres 
pagarán un monto 23% ma-
yor que los hombres por un 
mismo crédito comercial, lo 
que se ha mantenido preocu-
pantemente expansivo en el 
tiempo. Y según Guillermo 
Figueroa, para lo anterior “no 
existe una explicación técni-
ca, ya que esto tiene que ver 
más bien con prejuicios his-
tóricos hacia la mujer, pese a 
que son mejores pagadoras y 
con más disciplina de ahorro 
que los hombres, en general”. 

Además, para emprender, 
a las mujeres en promedio 
les entregan la mitad del 
monto de crédito comercial 
que a los hombres y a mayor 

costo. Para el caso de la Re-
gión del Bío Bío, los datos son 
los mismos que a nivel na-
cional, donde las causas prin-
cipales están en los menores 
salarios recibidos por las mu-
jeres en comparación a los 
hombres y por distinciones 
de género que se realizan en 
áreas como la salud, que in-
ciden de forma importante 
en lo financiero. 

El economista de la UDD, 
Carlos Smith, explicó el efec-
to recordando que la tasa de 
interés que cobran por un 
crédito tiene dos componen-
tes esenciales. Uno es el va-
lor del dinero en el tiempo y 
el otro es el riesgo de quien 
solicita el crédito. “En ese 
sentido, las mujeres (y esto 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DETERMINÓ ESTUDIO DE CHILEDEUDA.CL

Se les cobra hasta un 23% más en intereses, lo que 
se explicaría por las “menores garantías”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Mujeres pagan más 
por emprender 
que los hombres
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puede ser un tema discrimi-
natorio y quizás “machista” 
de nuestra sociedad) po-
drían ser vistas como más 
riesgosas por la menor can-
tidad de garantías. Esto por-
que su salario todavía es me-
nor al de los hombres, tien-
den a tener más lagunas 
laborales, poseen menos ri-
queza acumulada (a su nom-
bre), etc. Esto podría generar, 
ante un análisis de riesgo, la 
elevación de la tasa de inte-
rés, por mayor riesgo aso-
ciado”, explicó Smith, quien 
reconoció que se debe avan-
zar en un trato menos discri-
minatorio hacia las mujeres.

11
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Tickets para no perderse es-
ta mezcla escénica cuestan 
$5.000 general y $3.000 
convenios y descuentos.

Valor de las 
entradas

Esta exposición es producto  
del Taller de Patrimonio del 
Liceo Enrique Molina, 
encabezado por las profesoras 
Rubira Gómez y Claudia Muñoz.

Muestra producto 
de un taller

HOY Y MAÑANA A LAS 20:00 HORAS EN LA SALA PRINCIPAL DEL TEATRO BIOBÍO

Si bien es un montaje cuyo estre-
no fue hace seis años, con el tiempo 
y las diversas funciones que ha rea-
lizado en la Región y a lo largo del 
país, ha ido adquiriendo nuevos sig-
nificados y relecturas que la hacen 
plenamente vigente. 

Tras retornar a la zona, luego de 
una exitosa e intensa gira por México, 
la Orquesta Sinfónica UdeC, junto a la 
compañía La Otra Zapatilla, han tra-
bajado por estos días en la puesta en 
escena de “Víctor, un canto para al-
canzar las estrellas”, obra que desple-
garán hoy y mañana en la sala princi-
pal del Teatro Biobío. 

Si bien la agrupación docta ha sido 
parte y ha colaborado en muchos pro-
yectos, este, en particular, ha signifi-
cado un desafío diferente, así lo seña-
ló Jaime Cofré, músico de la Sinfóni-
ca UdeC y quien oficiará de director. 

“Es una experiencia muy nueva, en 
la que hemos laborado tres colegas en 
la configuración de los arreglos (Javier 
Bustos, Rodrigo Durán y yo). En una 
primera etapa, conocimos las dife-
rentes obras y luego tratar de llevar-

Orquesta UdeC y La Otra Zapatilla 
fusionan sus mundos en destacada obra

FOTO: CORCUDEC

“Víctor, un canto para alcanzar las 
estrellas” unirá de forma inédita a 
ambas agrupaciones, en un montaje que 
aborda diferentes aspectos y pasajes de 
la vida del destacado y recordado 
cantautor nacional.

las al formato sinfónico, con el obje-
tivo de convertir la música incidental 
en algo un poco más relevante, que 
aportara a la obra. Esa fue la idea”. 

Cofré hizo hincapié en lo experi-
mentado de la compañía y lo parti-
cular de poder mezclar ambas rea-
lidades escénicas, manifestando que 
“ha sido todo un proceso de descu-
brimiento, de trabajar con una agru-
pación de actores que tienen un rit-
mo tomado con el tiempo y el paso 
de las presentaciones de la obra, al 
cual nosotros tenemos que tratar 
de sumarnos. Son dos lenguajes dis-
tintos, el teatral que tiene su ritmo 
y el musical que posee otro. En el 
caso sinfónico que tiene que ser más 
rígido, ya que son muchas las perso-
nas que tenemos que coordinar para 
que los eventos vayan ocurriendo si-
multáneamente”. 

Palabras a las que completó que 
“ha sido muy entretenido. La obra es 
súper buena, muy intensa y emotiva, 
muy actual, poniéndola en contexto 
de lo que estamos atravesando como 
país, ya que este 2019 se ha conver-
tido en el año de Víctor Jara. Sin duda 
una experiencia muy positiva para 

todos, de mucho aprendizaje y que 
esperamos que el público que vaya 
a verla la disfrute al máximo”. 

Para el instrumentista de la Or-
questa UdeC, no le es ajeno la reali-
zación de arreglos de la música del 
cantautor, ya que hace un tiempo 
atrás hizo algunos para el “Víctor 
Jara Sinfónico”, obertura que recien-
temente fue mostrada en el tour he-
cho por tierras aztecas. 

“Hay algunas que coinciden y otras 
no, pero están dentro de un linea-
miento que es escénico, es súper 
emotivo mirar desde esta perspecti-
va la música de Víctor Jara. La fami-
liaridad que uno pueda sentir, lo hace 
meterse aún más en el trabajo que se 
está realizando. De todas maneras, la 

orientación y fondo que tiene la obra 
es súper potente, es muy significati-
vo, siempre buscando no interferir en 
lo que pasa en la escena, por el con-
trario”, manifestó Cofré. 

A grandes rasgos “Víctor, un can-
to para alcanzar las estrellas”, relata 
la vida de Víctor Jara, desde su niñez, 
mostrando aspectos como la rela-
ción con su madre, su época escolar 
y su posterior etapa como cantautor 
y referente político nacional. 

Un espectáculo imperdible, cu-
yas entradas están disponibles en 
boleterías del Teatro Biobío y en 
corcudec.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Memoria e Historia: Liceo Enri-
que Molina Garmendia” es el nombre 
de la muestra que, desde ayer y hasta 
fines de mes, se tomó los muros de la 
sala CAP de la Casa del Arte UdeC. 

La exposición es un interesante re-
corrido por parte de los 196 años del 
emblemático ex Liceo de Hombres 
penquista, dividida en diversas sec-
ciones: fotografías históricas relacio-
nadas con el alumnado y la infraes-
tructura del establecimiento, imple-
mentación de una antigua sala de 
clases, representación del Salón de 
Actos, despliegue de instrumentos 

Patrimonio del Liceo Enrique Molina se 
toma sala CAP de la Casa del Arte

de colaborar a futuro para ambas ins-
tituciones, considerando que se expo-
ne en el año del Centenario de nues-
tra casa de estudios”, enfatizó Carlos 
Saavedra, rector de la UdeC. 

Mientras que Julio González, actual 
director del establecimiento educa-
cional, expresó que “Enrique Molina 
Garmendia fundó el liceo y ahí está 
una de las semillas que terminó sien-
do esta universidad, por lo que la re-
lación es fuerte y significativa. Esta 
exposición busca hacer memoria, 
para el bien de la educación pública, 
tanto secundaria como universitaria”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA HISTÓRICA MUESTRA permanecerá abierta hasta el 29 de diciembre.

científicos utilizados en los labora-
torios y más. 

“Es una exposición muy simbólica 
que también representa la posibilidad 
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Voces de la Comunidad

Primer Encuentro Empresarial, nuevas 
oportunidades de negocios en Marruecos

En el Instituto Profesional Virginio Gómez de la Universidad de Concepción, sede Concep-
ción, fue realizada esta actividad por el Núcleo de Innovación Virginio Gómez y el Consor-
cio Empresarial Chile-Marruecos. 

Entre sus presentadores contó con la participación del Director Regional de ProChile, la 
Cámara de Comercio de España en Marruecos, las empresas de servicios tecnológicos Dat-
techs y Krino, además de la presencia de Pymes del sector de servicios y exportación de la 
Región. 

El encuentro se constituyó como un hito de partida para el desarrollo de nuevas oportu-
nidades de negocios en Marruecos, con miras al potenciamiento de la comercialización de 
productos locales y la exportación de servicios hacia dicha región.

RENÉ LAGOS, 
Paola Ulloa, 
Rocío Carrasco y 
Juan Pablo 
Sanhueza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FELIPE 
NEUMANN,  

Paula 
Hormazábal y 

Richard Vargas.

JUAN BRADLEY y Milagro Bradley.

CARLA FLORES, 
Constanza 
Figueroa y Rachel 
Vásquez.

IOSEF GABAY y Felipe Alcerreca.

GERMÁN 
CATALÁN, 

Eduardo Leiva y 
Richard Vargas.

EVELYN 
NAVARRETE 

Ricardo Gutiérrez 
y Karen Isla.

Sociales
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La séptima versión del Triatlón de Quillón, 
mañana y el domingo, reunirá a 400 deportis-
tas, entre los que destaca la vuelta del experi-
mentado Cristián Bustos, en sprint. Las cate-
gorías irán de menores y debutantes, hasta 

sprint, cuarto y half, cuya partida y meta será 
desde la Laguna Avendaño. También habrá 
presencia de deportistas internacionales, ya 
que los más fuertes de la distancia half podrán 
clasificar a la final de Nueva York en 2020.

Cristián Bustos y 400 triatletas llegarán a Quillón
FOTO: STRATGICA CONSULTORES

13 kilos en arranque y 23 
kilos en envión subió, en un 
año, Sergio Cares para ser 
campeón sudamericano.

Un año de puro 
crecimiento

Con esto, Martínez finaliza 
su año y se enfocará en bus-
car marca para el Sudameri-
cano de Menores 2020.

Sudamericano de 
menores en la mira

Sergio Cares es el nuevo 
campeón Sudamericano

Poco tardó en tocar el cielo el 
deportista local, Sergio Cares, 
una de las grandes promesas 
que tiene la halterofilia regio-
nal en estos momentos. El de-
portista, formado al alero del 
Club Manquimávida de Chigua-
yante y bajo las órdenes del en-
trenador, Jaime Iturra, se trans-
formó en figura descollante del 
Campeonato Sudamericano de 
Levantamiento de Pesas Sub 15 
y Sub 17, que se lleva a cabo en 
la localidad de Buenos Aires, Ar-
gentina. 

En el Centro Nacional de Alto 
Rendimiento Deportivo de la ca-
pital trasandina, el chiguayanti-
no dio muestras de su tremenda 
proyección en la división de los 
67 kilos de peso corporal, luego 
de levantar 110 kilos de arranque 
y 133 kilos de envión, que se hi-
cieron inalcanzables para el res-
to de sus rivales y que lo llevaron 
a quedarse con el primer lugar de 
la prueba en la serie Sub 17. 

Un avance sustantivo respec-
to a la temporada pasada, cuan-
do el deportista local se dio a co-
nocer en el circuito criollo coro-
nándose monarca chileno de la 
categoría, con marcas de 93 y 
110 kilos, respectivamente. 

FOTO: PRENSA IND

Otro punto de Manquimávida  
Hace rato que el Club de Le-

vantamiento de Pesas Manqui-
mávida de Chiguayante está dan-
do qué hablar en la halterofilia de 
Bío Bío. 

Dirigido por el recordman chi-
leno de la división de los 62 kilos, 
Jaime Iturra, y con poco más de 
tres años en funciones, la entidad 
trabaja con el alto rendimiento 
como gran objetivo. 

De ahí la satisfacción del joven 
técnico regional con lo hecho por 
su pupilo en Argentina. “Es un or-
gullo que haya conseguido el oro 
para Chile, porque también se tra-
ta de un gran logro para nuestro 
pequeño taller de Chiguayante. 
Es valorable, además, la gran dis-
ciplina de este alumno, que pudo 
escalar en nivel a través de la es-
cuela Crecer en Movimiento del 
IND”, manifestó Iturra.

JUEGOS SUDAMERICANOS ESCOLARES 2019

Sigue la buena racha de los depor-
tistas regionales en los Juegos Sud-
americanos Escolares en Asunción, 
Paraguay, luego que sumaran dos 
nuevas medallas de bronce. 

La primera fue del balonmano fe-
menino (alumnas del Liceo Alemán 
del Verbo Divino de Los Ángeles), 
que pese a caer 19-16 ante Brasil, se 
quedó con el tercer lugar, luego que 
Paraguay goleara a Uruguay. 

“Fue un torneo de dulce y agraz, 
partimos con muchas expectativas 
de llegar a la ansiada final, luego de 
vencer a un duro rival como Uru-

Dos bronces para 
seguir la buena 
cosecha en Asunción
Mientras el equipo femenino de balonmano cerró el podio, la 
atleta lajina Nimsy Martínez volvió a colgarse una medalla, 
esta vez en el lanzamiento del martillo.

FOTO: PRENSA IND

gracias a una importante red de 
apoyo que parte desde el colegio”, 
analizó el técnico, Raúl Neira. 

 
Nimsy bajó la segunda 

Lo de Nimsy Martínez en Para-
guay fue la consagración de una 
atleta que venía mostrando grandes 
avances. El lunes se colgó la meda-
lla de oro en su especialidad, que es 
la jabalina, y ayer sumó una sorpre-
siva presea de bronce en el martillo 
con 38 metros. 

“Es una marca que no me espera-
ba, no pensaba llegar al podio, me 
tenía confianza en la jabalina, pero 
reconozco que este tercer puesto 
del martillo me sorprendió. Pero se 
logró y me hace sentir que soy la 
promesa de Chile en este deporte”, 
expresó la lajina.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

guay, que, además, significó la pri-
mera victoria que recuerde contra 
ese país. Y cerramos nuestra parti-
cipación cayendo ajustadamente 
ante Brasil, y a falta de tres minutos 
para el final estábamos empatados. 
Pero todos sabemos lo importante 
que son ellas en este deporte y la 
toma de decisiones finales nos pasó 
la cuenta. Igual contentos, porque 
a diferencia del año pasado en Are-
quipa estuvimos muy cerca de llegar 
a la final y un bronce nos permite ce-
rrar de buena manera un año, y todo 
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extranjeros han llegado al 
Campanil esta temporada, 
de los cuales, dos ya se 
fueron por sufrir lesiones.

refuerzos
5

El “León” sigue dependiendo de 
sí mismo para subir a Segunda

Los focos ayer en Santiago 
estaban puestos, otra vez, en 
la definición del Chile 4, que 
representará al país en Copa 
Libertadores. 

U. de Chile, U. Española y 
hasta Unión La Calera han 
hecho todo lo posible por 
quedarse con ese cupo, que 
finalmente, se definirá con 
un partido entre hispanos y 
universitarios con fecha y 
sede a determinar. 

Pero a nivel local, los más 
pendientes de esa reunión 
eran los hinchas, directivos y 
jugadores morados, ¿por 
qué? La Federación de Fútbol 
debía ratificar los dos cupos 
de ascenso para los equipos 
que suban de categoría en 
esta temporada. El primero 
fue Linares y, de quedarse 
con la liguilla, el otro cupo 
puede ser para Deportes 
Concepción. 

El abrupto fin de tempora-
da en el fútbol profesional 
dejó dudas respecto a la reso-
lución de los campeonatos, 
pero respecto al caso que le 
importaba a los lilas, todo se 
resolvió ayer en la capital. 
Así, el equipo del “Chino” 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ESTADOUNIDENSE DE 27 AÑOS ES EL TERCER EXTRANJERO DEL CLUB

Entre vuelos y escalas, Rakim 
Brown demoró casi 24 horas para 
llegar a Chile. El estadounidense 
pasó por Los Ángeles, Houston y 
Santiago antes de arribar a Carriel 
Sur, donde descansó casi una hora 
antes de integrarse a las 18 horas al 
entrenamiento en su nuevo club. 

“Sé que llego a un gran equipo. 
Hablé con algunos jugadores que 
estuvieron acá y me comentaron 
que hay muy buena organización y 
orden. Estoy feliz de estar aquí”, dijo 
el ala pívot de 27 años en su llegada 
al país. 

Brown sabe lo que es competir en 
la Liga Nacional. Jugó en Puente 
Alto y Castro en torneos pasados. Su 
debut será este sábado justo ante los 
sureños en la isla. “Estoy listo para 

Rakim aterrizó y debutará mañana
 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ala pívot de 1,98 metros viene con metas altas: “Estamos 
segundos, pero yo vine a ganar el campeonato”, aseguró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

jugar. La liga chilena es buenísima 
y ya conozco a muchos jugadores. 
Sé que el equipo andará muy bien. 
Tengo muchas ganas de conocer al 
entrenador e ir por todo. Mi meta 
principal ahora es integrarme al 
equipo y sentirme cómodo”, dijo el 
estadounidense, que entrenó de 18 
a 20 horas con el plantel auricielo y 

a medianoche se subió al bus para 
viajar a Chiloé. 

 
Motivado 

Sobre el aporte que puede darle 
al Campanil, Rakim comentó que 
“me gusta hacer sentir bien a mis 
compañeros, darles el balón y tener 
buena energía. Veamos cómo sigue 
la temporada, porque en la tabla 
estamos segundos, pero yo vine a 
ganar el campeonato”. 

El Campanil marcha segundo en 
la tabla de la Conferencia Centro 
con 17 puntos. Su rival de mañana 
será Castro, que tiene 21 puntos y es 
líder de la Conferencia Sur junto a 
Las Ánimas. El domingo, los auricie-
los enfrentarán a Ancud.

BROWN tuvo ayer su primera práctica con sus nuevos compañeros.
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tienen los morados en 
la liguilla por el 
ascenso, las mismas 
unidades que Limache.

puntos
7

González sigue con chances 
intactas para retornar al pro-
fesionalismo y, para ello, 
debe, por lo menos, rescatar 
un punto cuando mañana se 
enfrente a Trasandino en Los 
Andes. Luego, sólo el triunfo 
les servirá ante Limache en el 
Ester Roa sumarse a Linares 
como ascendido. 

Será la última opción que 
tendrá el cuadro verde para 
volver a pelear, que tiene las 
mismas cuatro unidades que 
Ovalle. Al igual que los lilas, 
Limache suma siete puntos, 
aunque tienen la diferencia 
de gol los favorece.
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10/30
TALCA

11/26
ANGOL

10/23
TEMUCO

10/16
P. MONTT

10/23
SÁBADO

11/24
DOMINGO

12/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nicolás

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Miguel de Cervantes N° 462

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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